

# Charte éthique du FC Sion Football pour Tous

## 13 étoiles, 13 principes

La charte éthique du FC Sion Football pour Tous a pour but de poser les bases d'un environnement sain, sûr et positif au sein de l'Association. Pour que le football soit une école de vie et que ces valeurs soient partagées dans nos équipes et à tous les niveaux de l'association, il est important que tout le monde contribue à les faire vivre. Entraîneur·e-s, joueur·euse·s, parents, membres du comité, arbitres, partenaires : tout le monde doit tirer à la même corde pour que le plaisir de jouer au football puisse rester la première de nos préoccupations. Signer cette charte vous engage individuellement à respecter ses termes et à faire au mieux, à hauteur de vos moyens, pour promouvoir par vos actions une culture associative éthique.



### 1. Nous traitons toutes les personnes de manière égale

#### En pratique

Accepter la différence, pas de remarque sexiste, raciste ou homophobe dans les vestiaires ou au bord du terrain, une répartition adéquate du temps de jeu des joueurs...

#### En principe

Le droit à l'égalité est le premier principe de la Convention internationale des Droits de l'Enfant. Personne ne doit faire l'objet de discriminations fondées sur la nationalité, la couleur de peau, l'âge, le sexe, l'identité de genre, l'orientation sexuelle, l'origine sociale, le handicap ou les préférences religieuses et politiques.



### 2. Nous mettons le bien-être des enfants au cœur de nos priorités

#### En pratique

Choisir une équipe adaptée au niveau de l'enfant, prendre du plaisir en jouant au football, encourager et valoriser les joueurs et joueuses, relativiser l'importance d'une mauvaise performance, offrir un environnement sûr, communiquer clairement et être à l'écoute...

#### En principe

Selon le deuxième principe de la Convention internationale des Droits de l'Enfant, l'intérêt supérieur de l'enfant doit être la considération déterminante dans toutes les décisions qui le concernent. Son bien-être prime sur la recherche de performance.

### ★ 3. Nous respectons les coéquipiers, les adversaires, les arbitres et les autres clubs

#### En pratique

Ne pas insulter l'arbitre, ne pas rabaisser, moquer ou humilier ses coéquipiers, jouer avec Fair-Play, être à l'écoute, ne pas volontairement chercher à blesser un adversaire, ne pas simuler, instaurer des relations saines entre clubs, être humble dans la victoire et la défaite...

#### En principe

Sans coéquipier, sans adversaire, sans arbitre, sans entraîneur-e adverse, personne ne joue au football. Même lorsque les émotions sont fortes, il est important de rester maître de soi et de se montrer respectueux avec celles et ceux qui nous permettent de faire du football.

### ★ 4. Nous représentons fièrement et dignement le FC Sion, ensemble

#### En pratique

Saluer les joueurs et membres du club quand ils sont en training de sortie ou en tenue de match, porter fièrement les couleurs du FC Sion, jouer avec envie et solidarité, se mettre au service de l'équipe, se concentrer sur le collectif avant l'individuel, se montrer exemplaire avec les autres équipes...

#### En principe

Jacques Guhl, fondateur de l'école de football de Sion dans les années 1950, mettait en avant l'esprit d'équipe, la spontanéité, l'authenticité et la créativité. Ces valeurs sont la base de notre identité commune.

### ★ 5. Nous nous engageons avec sérieux et implication

#### En pratique

Être à l'heure aux rendez-vous, participer aux entraînements, avertir en cas d'absence, respecter les délais, être actif et engagé, donner le meilleur de soi-même, respecter l'organisation et les règles de fonctionnement de l'association, assumer ses erreurs et les sanctions relatives...

#### En principe

Pour progresser en prenant du plaisir, il est important de s'engager sérieusement, de respecter les règles de vivre-ensemble et d'avoir une certaine éthique de travail commune.

### ★ 6. Nous respectons les infrastructures et le matériel

#### En pratique

Prendre soin des infrastructures et du matériel, se conformer aux instructions de la Ville concernant l'entretien des terrains, aller chercher les ballons tirés hors du terrain, éviter le gaspillage, être consciencieux, tenir les inventaires à jour, éteindre les lumières, laisser les vestiaires propres...

#### En principe

Les terrain et infrastructures sont mises à disposition par la Ville de Sion et financées par la collectivité. C'est grâce à elle que nous pouvons jouer dans de bonnes conditions : prenons-en soin !



## 7. Nous cultivons le plaisir de jouer

### En pratique

Se montrer enthousiaste, chercher le plaisir avant la performance, faire participer tout le monde, partager des moments de joie, être créatif...

### En principe

La Convention internationale des Droits de l'Enfant prévoit le droit aux loisirs et aux activités récréatives. Le jeu est essentiel au bon développement de l'enfant et à son émancipation. Au-delà de la performance sportive, il est important de mettre le plaisir au centre de l'équation.



## 8. Nous encourageons l'autodétermination et le partage des responsabilités

### En pratique

L'avis des enfants pour les décisions les concernant est pris en compte, répartir les responsabilités dans l'équipe, être à l'écoute, donner aux enfants les moyens d'être autonomes, ne pas moquer leurs opinions, leur donner l'occasion de faire des choix...

### En principe

Selon la Convention internationale des Droits de l'Enfant, celui-ci a le droit de faire valoir son avis et de participer. Tous les enfants doivent être pris au sérieux et respectés en tant que personnes. Cela signifie aussi qu'on les informe de manière adaptée à leur âge et qu'on les associe aux décisions.



## 9. Nous respectons les limites de chacun

### En pratique

Garder en tête que tout le monde s'investit bénévolement sur son temps libre pour l'Association, ne pas surmener les joueurs, être attentif à l'état de santé physique et mental des joueurs, adapter la charge de travail aux ressources de l'équipe, avoir conscience de la diversité des situations de vie et des besoins différents de chacun...

### En principe

La charte éthique de Swiss Olympic considère qu'il est important que les exigences relatives à l'entraînement et à la compétition soient en adéquation avec la formation, la profession et la vie de famille et que les mesures prises pour atteindre les objectifs sportifs ne lèsent ni l'intégrité physique ni l'intégrité psychique des sportifs et sportives.



## 10. Nous adoptons une attitude respectueuse de l'environnement

### En pratique

Limiter l'éclairage des terrains, économiser l'eau et l'électricité, privilégier le covoiturage pour les déplacements, ne pas laisser traîner de déchets, sensibiliser aux enjeux du réchauffement climatique, choisir des partenaires attentifs à la protection de l'environnement, utiliser le matériel et les équipements aussi longtemps que possible...

### En principe

L'idée du développement durable est de répondre aux besoins du présent sans compromettre la capacité des générations futures à répondre aux leurs. Le sport amateur est aussi concerné et par le changement climatique et peut jouer un rôle dans l'éducation citoyenne et la promotion de bonnes pratiques.



## 11. Nous luttons contre la violence, l'exploitation et le harcèlement sexuel

### En pratique

Adopter un comportement exemplaire et vigilant, ne pas chercher à humilier ses coéquipiers, rester à l'écoute des enfants et attentif à tout signe de détresse. Prendre au sérieux chaque témoignage de violence, créer un climat de confiance où chacun peut s'exprimer librement. Respecter l'intégrité et la sphère privée de chacun, ne jamais entrer dans les vestiaires sans avertissement, être conscient du rapport d'autorité asymétrique entre entraîneur et joueur. En cas de problème, s'appuyer sur des repères comme le baromètre éthique de Swiss Sport Integrity et alerter un adulte de confiance ou un responsable du club.

### En principe

La Convention internationale des Droits de l'Enfant prévoit que chaque enfant a le droit d'être protégé contre les abus et l'exploitation. Les violences psychologiques, physiques et sexuelles peuvent ruiner des vies et ne peuvent absolument pas être tolérées. La dignité humaine doit à tout prix être préservée.



## 12. Nous nous opposons à la drogue et au dopage

### En pratique

Faire de la prévention le plus tôt possible, ne pas fumer à côté d'enfants, ne pas jouer ou entraîner alcoolisé, proscrire tout usage de produits dopants, réussir et échouer sans se laisser tenter par des moyens illicites...

### En principe

La Convention internationale des Droits de l'Enfant prévoit que les enfants ont le droit de grandir en bonne santé. L'alcool, le tabac et toutes les autres drogues ont des effets néfastes pour la santé. Les engagements pour un sport propre, fair-play et performant de Cool and Clean invitent à y renoncer dans la pratique sportive.



## 13. Nous nous opposons à toute forme de corruption

### En pratique

Pas de favoritisme, faire preuve de transparence dans la gestion de l'association et des équipes, ne jamais tenter d'influer de l'extérieur sur le cours d'un match, ne pas tenter de corrompre l'arbitre ou de compromettre l'arbitre en le mettant sous pression, communiquer clairement pour éviter les incompréhensions, mettre en lumière les conflits d'intérêts

### En principe

Les décisions financières, sportives ou administratives sont transparentes et prises dans l'intérêt général, sur la base de critères clairs et justifiables.

Notre charte éthique s'inspire largement de celle de *Swiss Olympic* et des six engagements de *Cool and Clean* pour un sport propre, fair-play et performant, avec qui nous collaborons depuis longtemps. Elle se base également sur la Convention internationale des Droits de l'Enfant (CIDE).

Nom :

---

Signature :

---